

ca, es uno de los más acabados paisajes sintéticos de España, pues además de las sierras sudcordobesas descuellan en la lejanía las blancas cumbres de Sierra Nevada y los lomos de su corte de sierras costero-béticas, que constituyen el arco alpino-rifeño, en una palabra».

Se tienen también en cuenta en el libro los planteamientos de Carandell acerca de algunos aspectos humanos de la provincia. En primer lugar, sobre la población y el poblamiento, entre los que López Ontiveros destaca los referidos a la organización del hábitat rural, con las posibilidades de comparación que ofrecen los resultados obtenidos en Córdoba con los que el mismo Carandell obtuvo en su monografía sobre el Bajo Ampurdán, y los centrados en la vivienda rural y urbana, en los que sus dotes de dibujante le permitieron añadir una parte gráfica que merece, en ocasiones, el calificativo de «espléndida». Sigue después el apartado de la Geografía agraria, y en él habla López Ontiveros de «la ideología agraria» de Carandell, un «reformista moderado» al modo de Pascual Carrión, Constancio Bernaldo de Quirós o Juan Díaz del Moral, con su defensa de la «democracia rural», del cooperativismo, del regadío y de la pequeña propiedad, su crítica del latifundismo y su apoyo a la reforma agraria. Y habla después de la interpretación de los rasgos agrarios de la provincia propuesta por Carandell, sin perder de vista las formas de relación causal, no siempre exentas de riesgos deterministas, que la acompañan, de su tratamiento de la estructura de la propiedad, en el que López Ontiveros encuentra «logros y aportaciones indudables», pero también algunos errores geográficos y tópicos históricos, y de la gran atención que prestó a los problemas derivados de la erosión antrópica, lo que proporciona a su obra «un carácter medioambientalista no usual en la época». Finalmente, se abordan en el libro las propuestas de Carandell sobre la mejora de las comunicaciones ferroviarias provinciales, en las que demostró, como advierte López Ontiveros, además de sus conocimientos naturalistas y geográficos, «su pericia en lo que hoy llamaríamos “geografía aplicada” u “ordenación del territorio”».

Todo eso es lo que contiene el libro de Antonio López Ontiveros. Como dice el autor de Carandell, éste es un libro «cálido» y, a su manera, «apasionado», un libro escrito con afecto, con simpatía —justificada simpatía— hacia la personalidad y la obra del autor estudiado. Pero es también, a la vez, un libro preciso y riguroso, un libro que demuestra de principio a fin el profundo conocimiento que tiene su autor de Juan Carandell, de sus rasgos personales e intelectuales y de las características de su obra, y del valor que, en conexión con esos rasgos

y esas características, tuvo la dimensión cultural de su quehacer, su marcada «tendencia artística y humanista». Antonio López Ontiveros ofrece en este libro una interpretación cabal, no sesgada, atenta al tiempo a las dimensiones científicas y a las dimensiones culturales, de la obra de Carandell dedicada a la provincia de Córdoba. Con todas esas cualidades, es, en fin, un libro muy recomendable, un libro que ayudará a conocer mejor a Juan Carandell, a conocer mejor su visión —su interpretación y su vivencia— de las realidades geográficas y paisajísticas de Córdoba, y a conocer mejor, por añadidura, la contribución de los círculos naturalistas vinculados al Museo Nacional de Ciencias Naturales y a la Junta para Ampliación de Estudios e Investigaciones Científicas al desarrollo de la investigación geográfica moderna en España.— NICOLÁS ORTEGA CANTERO.

*La importancia de los servicios de frecuencia en la recuperación del medio rural**

Los espacios rurales sufrieron, desde los años sesenta, un proceso de regresión y abandono, fruto del modelo de desarrollo económico que se imponía en esos momentos, y que tuvo varias consecuencias fundamentales, la crisis de los sistemas de aprovechamiento tradicionales y un fuerte éxodo, dejando amplios espacios del interior rural despoblados y con un elevado índice de envejecimiento. Sin embargo, desde comienzos de la década de los ochenta el nuevo modelo socioeconómico otorga a los espacios rurales nuevas funciones favorables al desarrollo de actividades productivas más ricas y diversificadas, partiendo de la revalorización tanto de su patrimonio cultural, natural y ambiental, como del saber-hacer tradicional y de su identidad social. Las oportunidades ofrecidas por los espacios rurales se han traducido en un menor ritmo en las pérdidas de población e, incluso, en la aparición de una tímida corriente de retorno

Ahora bien, en la mayoría de los trabajos sobre la dinámica actual de las áreas rurales, se demuestra que el desarrollo de estas funciones y actividades, así como la puesta en valor de los activos rurales, tropieza con importantes dificultades. Dentro de ellas adquiere especial relevancia la debilidad de los servicios tanto para la po-

* ALONSO SANTOS, J. L. y CAETANO, L. (Eds.) (2002): *Modelos de organización territorial en la raya central ibérica. Una visión de conjunto*. Ediciones Universidad de Salamanca, Salamanca, 282 págs.

blación como para las empresas con intención de instalarse en ellas. Se considera, por lo tanto, que en este proceso de reactivación del medio rural es tan necesario potenciar el desarrollo endógeno, como ofrecer a las familias y a las empresas los equipamientos y servicios más indispensables. Así, la existencia de unos servicios básicos, tanto públicos como privados, desempeña un papel esencial para consolidar la tendencia de recuperación de los medios rurales.

Es en este contexto donde debemos situar la obra que estamos reseñando, un magnífico ejemplo del carácter aplicado de la geografía y de la capacidad de nuestra disciplina para actuar sobre el territorio y mejorar sus condiciones, con la realización de estudios de diagnóstico para especificar las debilidades y fortalezas, y proponer las medidas precisas para superar las deficiencias observadas.

Los contenidos están organizados de forma coherente y sistemática lo que permite comprender claramente cuáles son los objetivos perseguidos y captar las ideas y experiencias transmitidas por los autores. El libro, además, incluye un CD-ROM con abundante información estadística (datos básicos y licencias comerciales de 1962 y 1999) y cartográfica (mapas a escala municipal) que hacen más amena y fácil la lectura al no existir una excesiva referencia a los datos estadísticos, siempre tediosos y que dificultan la comprensión de los resultados.

El trabajo se enmarca dentro de la iniciativa comunitaria Interreg II-c, incluida dentro de las medidas del Programa Operativo Sudoeste Europeo / Diagonal Continental que tiene como prioridad el desarrollo de zonas interiores de Francia, España y Portugal, consideradas como zonas rurales frágiles en el Dictamen Europa 2000+. Se trata de un proyecto impulsado por las instituciones regionales de la Región Centro de Portugal y de Castilla y León en España y en el que han participado equipos de investigación de las universidades de Coimbra (Portugal) y Salamanca (España). Lo considero un buen exponente de la ya larga y estrecha colaboración entre las universidades lusas y españolas para la realización de estudios sobre los espacios fronterizos hispano-portugueses. Una manera de investigar muy interesante y enriquecedora pero que no siempre ha dado los frutos deseados. Como señalan los propios autores, los resultados de estos trabajos han tenido escasas repercusiones reales, pues las propuestas específicas para mejorar la situación de los pueblos que viven a uno y otro lado de la raya siguen sin materializarse.

La idea de partida es que la crisis socioeconómica y demográfica del medio rural ha ido acompañada de la progresiva desaparición de un importante número de servicios que, por otro lado, es necesario recuperar a pesar del bajo índice de ocupación y del elevado grado de envejecimiento. El objetivo central no es realizar un estudio detallado de los espacios rurales más degradados, sino analizar a fondo la dotación de servicios elementales en los distritos de Guarda y Castelo Branco (Portugal) y en las provincias de Zamora y Salamanca (España), definir su situación actual, mostrar las principales deficiencias, identificar el tipo de servicios más necesarios en relación con las condiciones territoriales de cada zona y proponer los núcleos más adecuados para su establecimiento.

Dentro de este campo, una de las propuestas teóricas formuladas para la recuperación de ciertos servicios básicos es la instalación, en los núcleos más adecuados, de Puntos Multiservicios (PMS) que garanticen unos servicios mínimos a las poblaciones rurales marginales y que, al mismo tiempo, sirvan como espacio de relación y convivencia social. Se trata de establecimientos de gestión privada, pero promovidos desde las instituciones públicas, en los que se establecen servicios de frecuencia: periódicos y publicaciones, tiendas de comestibles, tabacos, cafeterías y algunos servicios de telecomunicaciones básicas (teléfono, fax, fotocopidora, acceso a internet). Pero, como se señala en el texto, para que esta iniciativa tenga éxito es imprescindible la cooperación de todas aquellas instituciones, públicas y privadas, interesadas en promover el desarrollo de comarcas deprimidas y con escaso tejido empresarial.

La idea de aplicar el modelo de los PMS a las provincias y distritos mencionados se basa en la experiencia adquirida en la región francesa de Auvernia y en los estudios sobre el proceso de implantación y de funcionamiento realizados por los geógrafos franceses de la Universidad de Clermond Ferrand.

La identificación de los lugares más apropiados para la ubicación de los PMS requiere, previamente, un análisis detallado de la organización territorial y de las características socioeconómicas de las respectivas regiones para obtener una visión clara de su situación actual, de sus deficiencias y de aquellos problemas que requieren solución más inmediata. Así, la parte central del libro se dedica a la realización de un estudio sistemático de las características demográficas, el sistema de asentamientos, la estructura sectorial, la jerarquía de funciones y los contrastes territoriales. Dentro de él se hace especial énfasis en la distribución y características de las in-

fraestructuras terciarias, cómo se organiza el comercio y ciertos servicios y qué cambios se han producido. Este análisis permite establecer una tipología de áreas de influencia, donde se destacan las debilidades principales en la oferta comercial, y definir cual sería, en el futuro, la situación más deseable en cuanto a la oferta de servicios. En este apartado se plantean cuestiones de gran interés que inciden directamente sobre el futuro de los espacios rurales más deprimidas.

A continuación, y tomando como base este análisis, se identifican los lugares más idóneos para acoger un PMS, aunque la metodología utilizada difiere de un país a otro. En el caso de Guarda y Castelo Branco la elección se realiza con encuestas a comerciantes e instituciones locales, y con entrevistas a los responsables de establecimientos previamente seleccionados. La combinación de resultados les permite señalar la localidad más conveniente y el establecimiento que está en mejores condiciones para gestionar un PMS. El proceso seguido en las provincias de Zamora y Salamanca se lleva a cabo, primero mediante una aproximación cuantitativa que, en diferentes fases, les permite seleccionar un total de 49 municipios en los que posteriormente, y mediante una metodología cualitativa, se elige el núcleo más adecuado.

De la lectura de este trabajo surgen diversas cuestiones que, a mi juicio, son relevantes. En primer lugar, se advierte un marcado desequilibrio en la cantidad de páginas dedicadas a uno y otro país, pero, sorprenden, sobre todo, las grandes diferencias tanto en la metodología como en los contenidos de los estudios realizados. El de las provincias de Salamanca y Zamora resulta más sistemático y riguroso que el correspondiente a los Concejos de Guarda y Castelo Branco en Portugal, razón por la cual los comentarios siguientes se refieren, básicamente, a las provincias españolas.

En segundo lugar, me parecen originales y muy enriquecedoras las aportaciones conceptuales y metodológicas. Dentro de ellas destacaría: el análisis previo de las fuentes disponibles y de los problemas planteados por el tipo de unidad territorial con el que debemos trabajar (municipio); la revisión teórica de las áreas de influencia (los «pros» y los «contras») y la definición de un modelo propio ajustado a los propósitos del trabajo; así como la metodología utilizada para la elección de los núcleos, pues se podría aplicar a otros territorios y con otros fines diferentes.

Para terminar, solamente resaltar dos ideas básicas que los autores parecen querer transmitir. El mundo ru-

ral actual es mucho más complejo de lo que pensamos y su imagen no coincide plenamente con la idea tradicional de un territorio con escasas posibilidades de supervivencia. Muy al contrario, las áreas rurales juegan un papel diferente dentro del modelo de organización actual que es necesario conocer y analizar, abriéndose nuevas líneas de investigación en este campo de estudio.

Por otro lado, las conclusiones obtenidas parecen contradecir, en parte, los objetivos iniciales del trabajo, pues apuntan a que la población rural salmantino-zamorana disfruta hoy de una oferta de bienes y servicios privados igual o mejor que hace 40 años, lo que ha variado es la forma de acceder a ellos. Estos resultados no se ajustan a la idea, más extendida, de la desaparición de servicios en el medio rural debido a problemas estructurales internos y de ordenación territorial.— M^a LUISA BUSTOS GISBERT

* * *

VILA, Pau: *Resum de Geografia de Catalunya*. Societat Catalana de Geografia, Barcelona, 2003, 390 págs.

En todas las ciencias, la relectura de los clásicos es, no sólo útil, sino imprescindible, tanto por razones culturales como, sobre todo, para tener una adecuada perspectiva del origen y el ser de cada una de ellas.

Los clásicos de la geografía española no constituyen, por desgracia, una fronda inextricable, y entre ellos Pau Vila es una de las figuras ineludibles, escasamente conocida, si no ignorada, fuera de Cataluña.

La Societat Catalana de Geografia, de tan larga trayectoria, ha reeditado ahora una de las obras más destacables de Vila, aparecida en nueve fascículos, entre 1928 y 1936, en la Col.lecció Popular de la meritoria Editorial Barcino; edición hoy inencontrable y que tuvo casi nula difusión fuera de Cataluña. Una nueva edición, en un solo volumen, nos acerca hoy esta significativa obra de Vila i Dinarès, que es tanto como acercarnos a su pensamiento geográfico, y también a la realidad geográfica catalana de hace ya tres cuartos de siglo. Por lo uno y por lo otro es una reedición impagable, a la que precede la clarificadora introducción que, bajo el título de «Una estratègia per a la geografia», ha escrito ahora Joan Tort.— FRANCISCO QUIRÓS LINARES